
□记者 姜国乐 吕光社
尹 彤 报 道

本报济宁讯 城区好地段，开发商
的“香饽饽”，一亩地能拍卖几百万元，财
政会有不小的进账。而济宁市却决定，主
城区任城区10亩以下的小地块不再拍卖，
将其用于小街头公园、小公共停车场、小
公共绿地、小休闲广场等“四小”民生城
建，既舒朗城市空间，也体现便民利民。

“这块小广场既增加了绿化，又让我
们有了活动场所，挺好的！”3月6日，提及
谢营三角地休闲广场，任城区仙营街道
金宇家园居民尹秀梅有这样的感受。这
块小广场位于金宇路和供销路交叉路

口，原本因多年闲置成了流动摊贩的聚
集地。去年，仙营街道将该地块收回，平
整路面种植树木，改造成小广场。虽然仅
有1500平方米，但因临近小区，成为居民
休闲的好去处。

像谢营三角地休闲广场这样的“四
小”工程，2016年任城区共建了19处，投资
4051万元，不仅新增了300余个林荫停车
位，还增加了绿化7万余平方米。

近年来，通过拆除违章建筑和棚户
区改造，济宁城区腾出来一些小地块，但
不少被违规占有，给城市管理、居民生活
带来不便。任城区组织各街道对闲置地
块进行了摸底，并依法收回。

“一亩地假若拍卖，至少能拍两三百
万元，但如果空地都用来建房子，只会把
城市变得拥挤不堪，居民生活也会缺乏
乐趣。”济宁市副市长田卫东告诉记者，
当前济宁城区特别是老城区存在诸如道
路拥挤、停车难、绿地少、活动场所少等
或大或小的“城市病”，今后济宁将按照

“精明增长、紧凑城市”的理念发展，尽量
多拆少建，特别是小地块不再开发，留些
空地给居民，让城市也更开阔一些。

“不仅不拍卖，财政还掏钱对地块进
行改造。从今年到2019年，区里计划投资
约1 . 5亿元，建设33处‘四小’工程。”任城
区城市管理局局长尚领介绍，“办好民生

工程，掏钱是值得的。”
为建好“四小”工程，任城区引入青

岛中建、北京东方园林等知名园林企业
进行设计，体现人文生态，提高绿视率，
并融入海绵城市理念，有的“四小”工程
还设计了跑步、踢球等场所。

“忠心闸小广场不仅别致优雅，还有
很多贴心设计。考虑到小孩容易磕磕碰
碰，长廊边缘的石头磨掉了棱角，树的围
挡下沉到地下，路面选用透水砖、防滑地
面，还购置了石桌石凳。”南苑街道办事
处副主任柴艳新以一句诗向记者介绍设
计理念———“绿树繁花春作伴，曲径通幽
心悠闲”。

吃得好，又吃得安全
——— 山东农业供给侧结构性改革调查与思考②

“白皮烟”“测试烟”现象
值得警惕

郑建军同志当选东营市人大常委会主任

赵豪志同志当选东营市市长

军地领导参加

全民义务植树活动

林郑月娥当选香港特别行政区

第五任行政长官人选

城区小地块不拍卖 留给民生“四小”工程
◆济宁投资4000余万建19处“四小”工程 ◆“小”工程舒朗城市“大”空间

□记者 李子路 方 垒 报道
本报济南3月26日讯 今天上午，军地领导同志在济南参加全民义务植

树活动。省委书记姜异康，省政协主席刘伟，省委副书记龚正；北部战区陆
军司令员李桥铭、政委石晓；济南军区善后办主任吉文明、政委高建国等军
地领导同志与干部群众、驻济部队官兵共300多人，来到济南市市中区党家
街道办事处展西村小龟山，挥锹培土、提桶浇水，义务栽下白皮松、金叶
榆、黄金槐、紫叶李等树木，为济南的春天再添新绿。

入春以来，我省春季造林活动全面展开，截至3月24日，全省义务植树
人数达1631万人，植树7066万株，完成新造林80 . 78万亩。今年我省将实施
“绿满齐鲁·美丽山东”造林行动，确保完成新造林130万亩目标。我省将实
施生态修复与保护等多项工程，计划到2020年完成荒山造林150万亩，退耕
还果还林200万亩，提升改造绿色通道3000公里，建设200个森林乡镇，2000
个森林村居。

在济的省委、省人大常委会、省政府、省政协、省纪委及济南市领导；
北部战区陆军、济南军区善后办、济南军区空军善后办、省军区、省武警总
队领导参加全民义务植树活动。

据新华社香港3月26日电 林郑月娥26日在香港特别行政区第五任行政
长官选举中获得777张有效选票，当选为香港特区第五任行政长官人选。

今年59岁的林郑月娥当选后发表胜选感言并接受记者采访。她表示，将
竭尽所能维护“一国两制”，坚守香港的核心价值，当选后的首要工作是团
结香港社会向前发展。

林郑月娥表示，将与立法会各派别议员建立恒常的沟通机制，为行政立
法关系打好基础。她强调，其组织管治团队的原则是广纳贤能、任人唯才，
她会要求管治团队的每个人用心聆听、与民共议，议而有决、决而有行。

林郑月娥1957年5月出生于香港，1980年从香港大学毕业后加入香港政
府。自2000年起，林郑月娥先后担任特区政府社会福利署署长、房屋及规划
地政局常任秘书长、驻伦敦经济贸易办事处处长、民政事务局常任秘书长、
发展局局长。2012年7月至2017年1月，林郑月娥担任特区政府政务司司长。
2017年1月16日，林郑月娥宣布参选香港特区第五任行政长官。

根据香港基本法的规定，香港特区行政长官由一个具有广泛代表性的选
举委员会选出，中央人民政府任命后成为候任行政长官。第五任行政长官的
任期自2017年7月1日至2022年6月30日。
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□ 孙秀岭

“天价烟”销声匿迹多年后悄然重现。记者调查发现，一些“天价烟”
公开市场遁形，但在地下销售渠道依然活跃，尤其是“白皮烟”“测试烟”
等一些不在市面上公开出售的高档“特种烟”，成为个别党员干部消费的新
宠。

众所周知，“天价烟”并不是一个单纯的市场问题，它离腐败并不遥
远。这几年，“天价烟”销声匿迹，与作风建设抓得紧抓得严有着密切关
系。如今，一些“天价烟”穿上了“白皮烟”“测试烟”的隐身衣，悄然重
现，这个现象应当引起警惕。

所谓“白皮烟”“测试烟”，主要指烟草企业处于开发阶段、供专家品
吸的试验品。据调查，这些“白皮烟”“测试烟”因产品稀缺性而备受青
睐，违规流入市场后往往被人为“炒作”。有需求才有市场。“白皮烟”
“测试烟”成为身份和地位的象征，也会演变成不良作风的温床。个别干部
对“白皮烟”“测试烟”的追捧，透出个别干部仍有“特权心理”，也折射
了不良作风的顽固性和反复性。

对于“天价烟”，露头就得打。应当看到，“白皮烟”“测试烟”流入
市场，直接突破了行业规定，也对社会产生了消极影响。期望有关部门严肃
查处相关企业的违规问题，也要追查“白皮烟”“测试烟”的流向，斩断
“白皮烟”“测试烟”与权力的勾连。面对“天价烟”的“隐身衣”和“新
变种”，改进作风也拿出新“药方”，发挥群众的“火眼金睛”监督作用，
形成“老鼠过街，人人喊打”的社会合力，不给“天价烟”任何喘气机会。

本报讯 3月26日，东营市第八届人民代表大会第一次会议选举郑建军
同志为市人大常委会主任，赵豪志同志为市长。

2 要闻

我省应届毕业生破60万

就业结构性矛盾仍突出
去年近九成高校毕业生到企业

就业，中小微企业成主渠道……

□郝雪莹 吴荣欣 崔世杰 报道
3月26日上午，黄河流域单跨最大桥——— 济齐黄河公路大桥顺利合龙，

该桥梁预计今年7月份开放通车。大桥全长2287米，宽度为35 . 5米，设计速
度80公里/小时。项目先后攻克多项技术难题，并取得国家专利。

“黄河第一跨”
顺利合龙

结构性改革的中国实践

让世界分享更多机遇
中国供给侧改革已得到多国

认同，大家的共识是全球改革

要从提高供给侧质量入手……

3 今日关注

□记者 齐 静 报道
本报济南讯 记者日前从省老龄委获悉，截至2016年底，全省60岁以上老

年人口达到2057万，占总人口的20 . 68%。其中，65岁以上老年人1307 . 98万，占总
人口的13 . 15%；80岁以上高龄老年人239 . 24万，占总人口的2 . 4%，全省人口老龄
化形势较为严峻。

为推动养老服务业成为转方式、调结构、稳增长的新动力，山东在食品、保
健品、健身和康复器材等领域加强市场研究，调整产品结构。2016年省经信委
备案涉老产业技术改造项目129项，总投资73 . 6亿元；54个涉老项目被确定为省
工业提质增效升级专项资金补助项目，拨付专项资金5890万元；涉老产业进口
设备免税项目92个，免税额约1 . 26亿元。46家涉老企业技术中心被认定为省级
企业技术中心。截至目前，全省共培育与涉老产业相关的工业化示范基地6家、
省级新型工业化产业示范基地33家。

此外，我省已初步建立起普惠型的高龄津贴制度，90岁以上老年人高龄津
贴发放实现全覆盖，有8个设区市、74个县（市、区）将发放范围扩大到80岁以上
老年人。省财政向16个市（不含青岛）拨付百岁老人长寿补贴金1183万多元。17
市全部落实了65岁以上老年人免费乘坐城区公共交通工具政策，812万65岁以
上老年人享受到免费健康查体，老年人规范化健康管理率达到80%。

□ 本报记者 王学文 张国栋
赵洪杰

山东农业颇有让山东人自豪的一
面：在农业产值、蔬菜种植面积和产量
等十个方面，皆列全国第一。然而随着
生活水平提高，消费者既要求吃得好，
又要求吃得安全，由此所需要的高端供
给、“安全”供给，山东还有大量工作
要做。

小麦生产大省需要大量进口小麦

粮食结构怎么调整

德州永乐食品公司总经理滕先爱，
近年面临一个纠结：公司生产高档面粉
所用的强筋、弱筋小麦，省内一直供应
不上，去年从加拿大、美国进口1 . 3万
吨，最多时年进口达五六万吨。“山东
虽是小麦生产大省，但优质专用小麦供
给不足，每年还需大量进口。”省农科
院院长万书波提醒。

为何出现这种情况？以强筋小麦为
例，它比普通小麦每斤贵0 . 1元－0 . 3
元，亩收入高二三百元——— 比较效益并
不十分突出，加之受多年种植习惯影
响，我省很多农户对这个品种不认可。

引进龙头企业，在种粮大户、家庭
农场、合作社之间推广，是条捷径。齐
河县去年种植强筋小麦5万亩，今年要
扩大到10万－15万亩。齐河县长滕双兴
告诉记者，种粮大户和家庭农场种植规
模大，对新品种接受快，齐河将通过引
进龙头企业，首先带动他们种植。

但是要看到，我省通过土地流转进
行规模化种植仅占家庭承包经营面积的
29 . 3%，还有大量“散户”存在。在这千家

万户推广优质品种，是调整的关键。高密
的粮食龙头企业望乡集团，近年来与市
供销社合作，由望乡集团统一提供种子，
供销社对农户的麦田进行统一托管，几
年时间发展强筋小麦6万亩。滨州的中裕
麦业有限公司，则通过与农民签订收购
合同，向农民无偿提供麦种，在滨城区30
万亩小麦中发展26万亩强筋品种。

强筋小麦主要用作商品交易，要让
农民放心种，首先要解决他们最关心的
销售问题。上述地方无不是通过引进龙
头企业，解决了这个问题。当然，农民
转变观念，主动按市场需求种植，是硬
币的另一面。

无论是按中央一号文件要求，还是
从本省实际看，山东的另一种主要粮食
作物玉米，都需要大力调减。粮改饲，
发展青贮玉米，是国家和省里正推行的
政策。在全国畜牧百强县阳信，几个龙
头企业或通过土地流转，或与农户签合
同，去年发展青贮玉米3万亩。这样做
的前提是畜牧业发达，但目前我省畜牧
业产值仅占农业产值的26 . 5％，低于全
国平均水平2 . 5个百分点。因地制宜大
力发展畜牧业，是玉米粮改饲的根子。

我省大部分县市是非畜牧区，它们
怎样调整玉米种植？聊城市东昌府区通
过向韩国出口，去年发展1万亩糯玉米
和水果玉米。即墨市利用靠近青岛的优
势，种植水果玉米。这些品种的亩收入
是普通玉米的近两倍，其法可鉴。

今年李克强总理所作的政府工作报
告，将调减玉米种植面积列为今年农业
供给侧改革的重要任务。我们在各地看
到，自去年国家将玉米收储政策调整为
“市场化收购”后，价格一路下跌，种
玉米早已不划算，很多地方的农民已在
自觉调减种植面积。

个别菜农为何不吃自己种的瓜菜

蔬菜安全怎么抓

确保农民增收势头不逆减，是农业
供给侧结构性改革的三条底线之一。
“一亩园十亩田”，种菜收入远高于种
粮，粮田改菜地正成为一些农民和政府
的选择。在这个过程中，瓜菜质量安全
问题迫切需要解决。

我省一东一西两个蔬菜大县寿光和
莘县，这两年都在进行“大田改大棚、
旧棚改新棚”工作。寿光去年“两改”
区达6 . 3万亩，它的目标是将11万亩适宜
种菜的耕地全部建成蔬菜大棚。莘县今
年计划粮田改大棚3万亩，它所在的聊
城市今年计划新增大棚蔬菜10万亩。

大田改大棚效果怎样？寿光市羊口
镇丁家村村民丁秀生，去年将5亩棉田
改为西红柿大棚，今年2月头茬西红柿
上市，纯收入5万多元，预计今年两茬
西红柿收入10万元，相当于种60亩棉
花。羊口镇将发展一万亩西红柿大棚。

原来已在种菜的地方，正在向更高
效益的品种进发。肥城市王庄镇，春天
种土豆，夏天种玉米，秋天种白菜，
“两菜一粮”模式已有30多年。去年这
个镇的张庄通过土地流转，将“两菜一
粮”改种黑墨大棚葡萄，一亩大棚纯收
入8万元，是原来的16倍。今年王庄全
镇推广大棚葡萄。

在采访中我们了解到这样一个问
题：在个别地方，农民大菜园里种的菜
用来销售，小菜园种的自己食用。不用
说，大菜园里的菜用了不少农药。农产
品质量安全，是当前各方高度重视的问
题。怎么解决？业界有两个说法，“管
出来”和“种出来”。

“管出来”是政府的职能。这里无
非有两个重视。一是人员配备上重视。
县级市安丘成立了副县级的农安委，希
冀由高级别配备加强管理。威海市全域
一体化，成立四级监管队伍；荣成增加
22个全额事业编制，全部用于农安执法
队伍。

二是在设施配备上重视。莘县的农

产品质量安全全国有名，在一天时间
里，记者遇到四拨来学习的。莘县农业
局局长陈东存对人家说：你们需要县长
带队来学习，因为县长管钱，农安是用
钱“砸”出来的。据了解，莘县投资
450万元改扩建农产品质量安全检测中
心，投资5 0 0万元建立农产品追溯体
系，投资近百万元购买可就地检测的四
辆执法车……

各地对质量安全的源头管理也让人
难忘。这源头是农药。潍坊市通过立
法，对高毒剧毒农药说不。滨州从农药
销售抓起，以“配送中心＋连锁店”模
式，在全市推行农药连锁经营，基本实
现了对高毒农药的可追溯管理。二者一
个“大象无形”，一个“具体具体再具
体”，都很有效。

相比于“管出来”，“种出来”是
按照市场规律，引导农民自觉自愿进行
安全、有机种植。

肥城这些年致力于打造有机蔬菜
县。这里的抓手是：有机蔬菜出口到国
外，均价每斤比普通菜高出0 . 5元左
右。此举很吸引群众。在2010年左右，
肥城有机菜价格出现波动，市里从销售
抓起，引进12家龙头企业带动出口。现
在，不仅有机菜发展得很好，还发展了
有机茶、有机玫瑰、有机粮食。

推进农业品牌建设，进行“三品一
标”（无公害农产品、绿色食品、有机
农产品和农产品地理标志）认证，是引
导农民“安全”种植的好法子。东昌府
区“三品一标”认证面积达到46万亩，
认证企业、合作社28家。通过这一认
证，蔬菜价格每斤比普通菜高出三四毛
钱，而且更容易打进大城市，菜农很认
可。

销售企业自建基地，或与合作社、
农户签订种植合同，是保证农产品质量
安全的有效途径。潍坊中百中央厨房与
90多个合作社合作，自己拥有基地80个，
统一管理，统一配货， （下转第二版）

山东60岁以上老年人口
突破两千万
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